Jugend

Koch, Annegret – Bourree, Manfred: Schöne Welt, was nun? Jugendliche im Abseits. Wuppertal: Jugenddienst 1981. 152 S. Kart. 19,80.

Daß die Jugend in Bewegung geraten ist, weiß jeder. Der Markt hat bereits die aufbegehrenden Lebensäußerungen der Jugendlichen aufgesaugt, sie zur gebrauchsfertigen Nachrichtenware aufbereitet und bietet mit dieser dann - wie Muschg einmal bemerkt hat - "jene synthetische Hautnähe" feil, die einer "realen Betroffenheit" vorbeugt. Betroffenheit wäre aber am Platz; Betroffenheit auch über diejenigen Jugendlichen, die der Jugendprotest auf der Straße in Vergessenheit gebracht hat: die in Trabantenstädte leben und einen Stammplatz in Polizeiberichten haben, die aus dem Kreislauf von Arbeitslosigkeit, Gerichtsterminen und Jugendstrafen nicht mehr herauskommen. Eine Gruppe solcher Jugendlicher aus "problematischen Verhältnissen" hat die Bildjournalistin A. Koch im Jugendhaus "Hörsterfeld" beobachtet. Was sie vorfand, liegt in dieser Bilddokumentation vor.

Das Jugendzentrum wurde nach einigem Hin und Her zwischen ansässiger Bürgerinitiative und Stadtverwaltung 1977 im Hörsterfeld erbaut. Das Hörsterfeld ist eine 1971 errichtete Essener Satellitenstadt mit 2100 "Wohneinheiten", die zum Teil Problemfamilien zugewiesen wurden. Nachdem die Jugendlichen ihre "Baracke" – so nennen sie das Jugendhaus – haben, geht die Kriminalität im Hörsterfeld spürbar zurück. Aggressionen und Frustrationen entladen sich in der "Baracke"; viel Mobiliar geht zu Bruch.

Was treibt die Jugendlichen auf die "schiefe Bahn"? Fred, 21, gibt darüber Auskunft: "Acht Geschwister hab ich. Mein Vater hat immer nur gesoffen... aber immer gearbeitet. Und Mutter hatte eine Imbißbude und hat bis in die Nacht hinein geschuftet" (101). Die Folge: die Heranwachsenden verwahrlosen, liefern sich Schlägereien; besorgen sich die nötige "Knete", wenn sie mal arbeitslos sind und viel Zeit haben oder schwängern die Freundin. Die Sozialarbeiter in der "Baracke" versuchen zu helfen. Peter, 19: "Mit denen konntest du reden, wenn du Probleme hattest" (71). Weil es aber keiner lange aushält, wird das Jugendzentrum schließlich geschlossen.

Kochs großformatige Schwarzweißfotos zeigen ungeschönt die triste Lebenswelt der Jugendlichen im Hörsterfeld: in der "Baracke", am Fließband, auf der eigenen Bude zu Hause, in der Zelle im Gefängnis und zwischen den trostlosen Wohnblocks. - Auf den letzten Seiten des um aufschlußreiche Interviews mit den Jugendlichen ergänzten Bildbands findet sich auch ein Interview mit dem nordrhein-westfälischen Arbeitsund Sozialminister Friedhelm Farthmann. "Jede Generation", sagt er darin, "wird ihren Platz in der Gesellschaft erkämpfen müssen. Einen solchen Härtetest kann man auch der heutigen jungen Generation nicht ersparen" (114). Daß dieser den Jugendlichen des Hörsterfelds nicht erspart wird, legen die harten Gesichtszüge auf den Einzelporträts am Schluß des Bandes eindringlich nahe, Kochs Dokumentation vermittelt Hautnähe, die betroffen macht. M. Scheuermann

Wirtschaft

TIPKE, Klaus: Steuergerechtigkeit in Theorie und Praxis. Vom politischen Schlagwort zum Rechtsbegriff und zur praktischen Anwendung. Köln: Schmidt 1981. 200 S. Lw. 35,–.

Beklagenswerterweise ist Steuergerechtigkeit, wie der Untertitel des Buches sagt, ein politisches Schlagwort bis zu der zynischen Formel, gerecht seien die Steuern, die andere zahlen, ungerecht die Steuern, die mir abgefordert werden. Mit Fragen der steuerlichen Gerechtigkeit befassen sich allenfalls die Moraltheologen, meist aber nur in bezug auf die meist sehr nachsichtig beurteilte Pflicht des Steuerzahlers, kaum je in bezug auf die Pflicht des Gesetzgebers, die Steuern gerecht zu gestalten. In der Finanzwissenschaft herrscht weithin positivistisches Denken; gerecht ist, was der Gesetzgeber verordnet und wie die Rechtsprechung es ausgelegt hat.